

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 21.

Mahón, viernes 15 de Marzo 1901.

N.º 5918

SECCION POLITICA

VUELTA DE NORIA

«Qué descansada vida! la del ilegal, extraño, en días de crisis, al temor y á la esperanza, «que no le enturbia el pecho» la elevación de Sagasta ni el abatimiento de Silvela, «y mientras miserablemente se están abrasando» Romero, Pantoja y D. Tancrédo en sed del poder, contempla sus afanes con la serenidad olímpica, con que contempla Dios las agitaciones del mundo! No le aguarda la patrona en la escalera para saber con un minuto de anticipación á qué altura están sus ilusiones. No le acecha tras el ventanillo la niña del casero, induciendo de las vicisitudes de su rostro la mayor ó menor probabilidad del cobro de los atrasos. No le acomete el sastre, cuenta en ristre, al más leve rumor favorable á los suyos. Como el varón fuerte de Horacio ve desencadenarse ante él la tormenta de las ambiciones, con aquella tranquilidad imperturbable de quien tiene por costumbre inveterada vivir del trabajo propio y no del ajeno.

No soy yo bastante realista para poder censurar con impunidad la última crisis y sus varios incidentes. Cuanto más que sería en mí el hacerlo negra ingratitud, toda vez que he de confesar ingenuamente que nunca ví otra que me divirtiera tanto. Solo si una cosa he de advertir á los monárquicos y es que, en tales días críticos, pongan algo de tiento en sus lenguas y en sus plumas. «El rey reina y no gobierna»: convenido. «El rey es irresponsable; son responsables sus ministros»; ¡vaya por Dios! Pero cuando no háy ministros ¿quién responde? Las censuras, los anatemas, las quejas de la prensa al tratar de las peripecias de la crisis ¿contra quién iban dirigidas? No sería contra el beatífico Azcárraga que había dejado el gobierno. No sería contra el bienaventura-

do Silvela que se ha llevado el gran mico. No sería contra los caballeros de la conjura que han quedado vencidos y sin novia. No sería contra Sagasta aun no llamado. Yo me figuro á la prerrogativa como á una dama colocada precisamente en la trayectoria de un canalón. Por dicha el Gobierno, galante caballero, extiende sobre su cabeza un paraguas. Llega un momento en que hay que cambiar de caballero y mientras un paraguas sustituye al otro, la dama corre riesgo de verse calada hasta los huesos. La más vulgar galantería ordena en este caso interrumpir el chaparrón de la censura. Porque, en fin, pase que haya ficciones constitucionales, pero, entre personas mayores, que ya no juegan al marro ni al corro, no deben tales ficciones degenerar en absurdos.

Resuelta la crisis heños de nuevo bajo el cayado del viejo pastor. La madre España ha dado una vuelta más en la noria del turno. Programa, á decir verdad, no trae ninguno el viejo cuco. ¿Para qué? Sólo se gastan su dinero en anuncios aquellos que viven del público. Quien está seguro del monopolio nada tiene que prometer. ¿Anuncia la Cerillera sus cerillas incombustibles ó su veneno la Arrendataria? La única promesa de Sagasta ha sido para los jesuitas. No cumplirá el Concordato y se andará con pies de plomo en punto á política religiosa. Los reverendos Padres de la Compañía pueden dormir tranquilos. Todo esto no va con ellos. Siguen engatusando «luises», captando herencia y secuestrando doncellas. Cuando más se les pedirá que guarden en sus operaciones un poco de cautela.

Esta ausencia de programa á la verdad no me enfada. Nunca Sagasta cumplió los suyos. En cambio ha solido hacer lo que jamás prometió. En su última etapa de gobierno guardóse muy mucho de ofrecer á los españoles que se proponía librarles de la pesadumbre de Cuba,

Puerto Rico y Filipinas. Libróles, sin embargo. Así es de esperar que suceda ahora. Tenemos todavía que perder Canarias y Baleares, amen de Algeciras y las rías bajas de Galicia. Hay catedráticos liberales á quienes desposeer de sus cátedras, como desposeyeron los sagastinos de la suya á D. Anselmo Arenas. Existe una prensa propicia á pasar por todo y á soportar una vez y aun ciento más, si necesario fuese, la previa censura. Falta en las Universidades una facultad de teología en que pudieran hallar colocación muchos clérigos que no la hallaron en los Institutos de segunda enseñanza durante la otra dominación sagastina. Ya ve el buen Sagasta cuan ancho campo se ofrece á su devorante actividad y á sus ansias regeneradoras. Todo podrá recorrerle con sólo continuar su gloriosa tradición de liberal y de patriota.

Cuanto á resolver los problemas pendientes, eso ni que decir tiene. ¿A qué mejores manos cabrá confiar la regeneración de la Hacienda y el logro de las economías sino á las de aquellos que siempre gobernaron á mesa y mantel haciendo festín pantagruélico del presupuesto? De que ellos darán satisfacción á los anhelos del país productor depone su actitud ante el fracasado movimiento de Costa y Paraiso. Que ellos reorganizarán el ejército pruébalo el recuerdo de las reformas de Cassola. Que meterán en cintura á la mogigatocracia no cabe dudar, puesto que son los que la engendraron. De su sinceridad electoral darán en breve pruebas fehacientes las próximas elecciones. Así al despertar de la congojosa pesadilla del vaticianismo, el separatismo, el neismo, el jesuitismo, el pidalismo y el silvelismo, la venturosa España se hallará transportada al empleo de una libertad tanto más inglesa, cuanto que bien pudiera ser que fuesen los ingleses mismos, los propios ingleses de Inglaterra, los que viniesen á establecerla.

¿Que esperemos, antes de

juzgarle, los actos del nuevo Gobierno? ¿Para qué? Si Orbaneja se apresta en mi presencia á pintar un cuadro de historia, me cubro los ojos. Si la banda del Hospicio arremete con el Septimino, me tapo los oídos. Si Carulla me amenaza con leerme el mejor de sus poemas, apelo á la fuga. ¿Es que no conocemos á estos caballeros? ¿No sabemos los puntos que calzan? ¿Se habrán transformado de la noche á la mañana por obra de San Expedito? ¿Les habrá infundido Dios, por milagro de su gracia, los dones de la prudencia, de la previsión, de la sabiduría y del acierto? ¿Serán de hoy más austeros los disipados, sinceros los trapalones, discretos los aturdidos, generosos los egoístas, sábios los ignorantes y patriotas los indiferentes?

Entre las muchas cualidades que siempre he reconocido y admirado en el exjoven disidente Canalejas no figuraba hasta ahora el humorismo. Posee sin embargo y en tal grado que mal año para Swiff, Sterne y demás maestros en el género. Eso de ayudar á Sagasta á dar cima gloriosa á su brillante historia liberal y á que su nombre pase á la posteridad rodeado de la aureola que merece, es una broma capaz de hacer rabiarse de celos al mismísimo Voltaire. ¡Miren ustedes que ir á hablar de historia y de posteridad al jefe del Gobierno que firmó el tratado de París! No se moleste Canalejas. Sagasta no necesita que nadie le ayude. Su nombre inmortal pasará á los siglos futuros, orlado por la misma merecida aureola que rodea para siempre la memoria gloriosísima del conde duque de Olivares.

ALFREDO CALDERÓN.

(La Publicidad.)

SECCION DE NOTICIAS

Dicen de Palma de Mallorca que los individuos que formaban parte de la extrema izquierda del comité weylerista de aquella población, han dimitido sus cargos.

—¿Por qué motivo?

—Por haber aceptado el general Weyler la cartera de Guerra.

—En cambio, los amigos que tiene en Guadalajara el conde de Roma-

ones han recorrido las calles con música, han iluminado sus casas y han puesto colgaduras en los balcones para celebrar su entrada en el ministerio.

—No me explico esa diferencia de criterio.

—Pues se explica fácilmente: unos luchan por las ideas y otros por «los principios...» y si á mano viene, también por los postres.

El Gabinete portugués, presidido por el señor Riveiro, se halla en crisis.

—¡Noticia interesante!

—Más de lo que parece, porque ha de saber usted que los elementos liberales lusitanos, entre los que se encuentran industriales, comerciantes y capitalistas, tratan de promover una manifestación de protesta.

—¿Contra el Gobierno?

—Y contra los jesuitas.

—Vamos, eso es que ha soplado en Portugal el viento de España.

—¡Quizá! Y en este caso ¿no le parece á usted que resurge el suspirado ideal de la unión ibérica?

—Sí... en el aire.

El Comité de Fusión Republicana de Borjas Blancas, en su nombre y en el de doscientos republicanos, felicitan calurosamente á todos los firmantes del Manifiesto dirigido á los republicanos españoles, publicado en «La Publicidad» el día 14 del pasado mes.

En el citado documento, entre otros párrafos patrióticos, se lee el siguiente:

«Los republicanos de esta, convencidos desde mucho tiempo de que sólo con la unión de todos los existentes en España, podremos conseguir que sea un hecho el pensamiento por ustedes iniciado, así como de que dicha unión es indispensable, no sólo para conseguir el advenimiento de la República, si que también durante el tiempo necesario para asegurarla, se adhieren en un todo á dicho manifiesto, les excitan (si excitación necesitan) para que perseveren en tal actitud, organizando la unión de los restos de España, con la absoluta persuasión de que si logran conseguirla, no sólo serán ustedes acreedores al agradecimiento de todos los Republicanos españoles, si que también al de toda la Nación, puesto que conseguiríamos con ello que nuestra desgraciada España pudiese colocarse en el lugar que de derecho le corresponde.»

Suscriben el documento D. Pedro Querol, D. José Palau, D. Ramón Guitart y D. José Queralt.

Madrid 9, 19'50.

Londres.—El general Kitchener ha ofrecido al general Botha una amnistía general para todos los combatientes y prisioneros excepto á los generales Dewet y Stein quienes rechazan el armisticio.

Paris.—Un telegrama de Utrecht asegura que el Presidente Kúger ha declarado que ignora completamente qué suerte de negociaciones hayan podido entablarse en Transvaal entre el generalísimo inglés y Luis Botha.

El general Linares

Hoy ha ofrecido sus respetos á la Reina y al ministro de la Guerra, el general Linares.

Parece confirmarse la noticia de

que éste no acepta la Capitanía general de Castilla la Nueva.

¡Sin un barco!

Leemos en «El País»:

«El gobernador inglés de Gibraltar ha invitado al comandante general español que reside en Algeciras, para el banquete que ha de celebrarse en honor de los Reyes de Inglaterra.

Y el general español se encuentra con que no tiene buque que lo lleve á Gibraltar, exponiéndole á hacer un ridículo papel.

En Guerra andan azorados con tal contrariedad y han pedido á Marina un barco de guerra.

Y en Marina no saben de qué carraca echar mano, para que vaya á Algeciras.

Amaga, pues, un ridículo más para España, porque existe el temor de que el comandante general del campo de Gibraltar tenga que surcar la bahía de Algeciras á nado.»

Puede el señor duque de Veragua continuar las economías en Marina.

Habla el ministro de Marina

El ministro de Marina dice que ante todo precisa convencer á la opinión de que es injustificada su manifiesta hostilidad á las cosas de Marina, labor que él debe iniciar.

Añade que su presupuesto responderá á la necesidad de acomodarse á las circunstancias.

En cuanto al reglamento interior de su departamento, que el ministro anterior firmó cuando era ministro, dice el duque de Veragua, que será objeto de estudio, si bien nada puede adelantar respecto á la norma que se seguirá en lo sucesivo, en el caso de que se entienda necesario reformar aquel.

Lo único, según su opinión, digno de dar á la publicidad que existe en su ministerio, es la entrega al director del material, para que informe del expediente instruido con motivo del ofrecimiento de cien mil duros por el duque de la Habana, que nos costó setecientos mil duros, y que se encuentra ahora en la Habana, poco menos que abandonado.

Madrid 12, 18'5.

Aun cuando se habla dicho que el doctor Pulido se hallaba indispuerto, es lo cierto que ha tomado posesión esta tarde de la Dirección general de Sanidad.

El Gobierno portugués

El Gobierno de Portugal trata de hacer cumplir su contemplaciónes la ley prohibiendo en territorio lusitano toda congregación religiosa que no esté dedicada á la enseñanza.

Para ello ha pedido á los gobernantes la formación de listas en las que conste el número de conventos que en cada provincia hay dedicados á dicha tarea.

La situación en el Africa Austral

Reina vivísima y general expectación por saber si es ó no verdad que el generalísimo Botha se ha rendido ya á los ingleses, pero extrañando todo el mundo que aquel caudillo pueda aceptar sin permiso del presidente actual Schaik Burguer, condiciones de Inglaterra, y más aún que Botha consienta en capitular á lord Kitchener, cuando éste excluyó de la

amnistía ó perdón general á Dewet, Steijn y otros generales boers y á los colonos holandeses que han hecho causa común con los federales.

Extraña asimismo todo el mundo que apesar de las negociaciones de paz ó de capitulación siga más viva que nunca la lucha en el Africa del Sur, excepto al este del Transvaal.

Todo lo que está pasando en el Africa del Sur, es tan confuso, tan misterioso que lo mejor será no hacer comentario alguno y aguardar á que se despeje un tanto la situación y veamos en lo que vá á parar todo eso de la rendición de Botha, que ni creemos como hemos dicho ya, ni descreemos.

El desarme

Paris 11.—Comunican de San Petersburgo que el Czar, prosiguiendo su campaña en pró de la paz, proyecta gestionar las bases para proponer el desarme europeo, para lo cual reclamará el apoyo de las potencias.

El Mando de Sagasta

NOTA CURIOSA

Es la séptima vez que el señor Sagasta preside el Gobierno. Su primer ministerio lo formó en 21 de Diciembre de 1871, reinando don Amadeo de Saboya; el segundo, en 29 de Junio del 74, durante la dictadura de Serrano; el tercero, en 8 de Febrero del 81, bajo el reinado de don Alfonso XII; el cuarto, al inaugurarse la actual Regencia en 27 de Noviembre del 85. Posteriormente ha sido jefe del Gobierno desde el 11 de Diciembre del 92 á 22 de Marzo del 95, desde el 4 de Octubre del 97 al 4 de Marzo del 99.

Desde la muerte de Fernando VII, se han sucedido en España 86 gobiernos. Sólo el general Narváez llegó á ser presidente del Consejo de ministros tantas veces como el señor Sagasta.

El señor Cánovas, ocupó 6 veces el poder; el general Serrano, 4, y O'Donnell, 3.

Resulta, pues, que en los 30 años últimos, el señor Sagasta ha usufructuado el poder por espacio de más de 10 años, y en los 20 restantes, se ha distribuido su disfrute entre los señores Serrano, Ruiz Zorrilla, Figueras, Pi y Margall, Selmerón, Castelar, Zavala, Cánovas, Jovellar, Martínez Campos, Posada Herrera, Silvela y Azcárraga.

KATOEY.

El español-boer

Con este título publicó el «Heraldo de Madrid» del día 2 del corriente, un artículo elogiando la hermosa conducta observada por un joven español, prisionero hoy de los ingleses en el Transvaal.

El padre de este joven es nuestro estimado consocio, D. Gabriel Escribano, teniente coronel de artillería de la Armada, quien, reconociendo en su hijo Enrique facilidad para aprender idiomas y gran afición al estudio, le hizo viajar con el fin de fomentar sus aptitudes y sus aficiones artísticas.

Cuando después de un largo viaje por Egipto y Palestina se decidía á regresar á España, se le ocurrió ir al Transvaal á estudiar una guerra que tanto le interesaba.

Los padres de Enrique recibieron de éste varias cartas, en las que les contaba episodios de aquella guerra;

y por último, una, en la que les notificaba que era prisionero de los ingleses, y que había sido trasladado á Ceylan.

Desde entonces no han faltado á la familia noticias del joven, cuyo ánimo no flaquea, hasta el punto de oponerse á que se consiga su libertad por medio de recomendaciones, pues desea seguir la suerte de sus compañeros de cautiverio.

No obstante, su familia, como es natural, gestionó cerca del Gobierno inglés la libertad de Enrique apoyándose en la menor edad de éste. La libertad ha sido negada «por haber tomado las armas contra Inglaterra y no merecer indulgencia alguna». Esta es la contestación que ha dado el Gobierno inglés, quien debía recordar las consideraciones que en más de una ocasión hemos tenido los españoles con los súbditos ingleses que ayudaron á los enemigos de nuestra patria.

Sin embargo, según el artículo de referencia, el embajador de la Gran Bretaña en Madrid, Mr. Drummond Wolff, ha ofrecido á D. Gabriel Escribano recomendar su hijo al gobernador de Ceylan, antiguo amigo de dicho diplomático cuyo proceder merece elogios.

Agradablemente impresionados por la honrosa conducta de tan estudioso é inteligente muchacho, escribimos estas líneas en la seguridad de que al leerlas nuestros consocios tendrán la misma satisfacción y desearán como nosotros se cumplan muy pronto los deseos del Sr. Escribano y de su distinguida familia consiguiendo la libertad de su querido hijo.

MAHÓN

Casino Unión Republicana
Sección Recreativa
El domingo 17 de los corrientes dando principio á las 21, tendrá lugar en este casino **BAILE DE SOCIEDAD**
La Comisión.

A las 17 de ayer conforme anunciamos, reuniéronse en las Casas Consistoriales los señores que forman la Comisión gestora del dique, para oír las explicaciones de los Sres. Ruiz y Gomez, que la misma en unión del señor Ládico enviara á la Corte, á fin de que adquiriese cuantos datos fueran necesarios referentes al emplazamiento y explotación del dique flotante, que construido para el Arsenal de Subic, tramitase en Madrid el oportuno expediente para ver el modo de destinarlo á este puerto. Según los datos adquiridos por los mencionados señores, parece deducirse de ellos, que en la parte económica que se refiere á la explotación y emplazamiento, no se presentan obstáculos que dificulten la realización de cuanto se propone llevar á cabo la empresa, únicamente se ha presentado á última hora un inconveniente, el cual ha producido un pésimo efecto en la población, y es que el jefe del material, allá en Madrid, dijo al ministro de Marina, que su informe seria de que los gastos de arrastre del dique desde Inglaterra á este puerto, así como el seguro hasta que estuviera emplazado, corrieran á cargo de la empresa explotadora, cuyos gastos se

calculan vendrían á importar unos 70 y pico de mil duros, si bien reduciéndolos al simple arrastre ó remolque, y descontando el seguro del dique, podrían quedarse en unos 40 mil duros.

Como es regular, la empresa que se habla formado con tal objeto, lo hacia solamente con el deseo de que el dique pudiera funcionar en el puerto si bien desterrando de la misma toda idea de lucro, tampoco como es consiguiente deseaba salir perjudicada en el negocio.

Esto es, poco más ó menos el estado en que se halla la cuestión del dique; hoy vuelve á reunirse la comisión, ampliadas por los señores Ruiz y Gomez, que han entrado á formar parte de la misma, quedando en dar por nuestra parte en el número próximo cuenta de los acuerdos tomados los cuales puedan ser de interés para el público.

A las once y media de hoy se ha reunido el Ayuntamiento de esta ciudad para celebrar la sesión ordinaria de la presente semana, quedando por nuestra parte en dar un extracto en el número próximo de los acuerdos adoptados en la misma.

Las elecciones provinciales verificadas el domingo último en los distritos de Palma, Inca é Ibiza dieron el siguiente resultado:

PALMA.—Sancho y Socias, conservadores; Alcover, gamacista, y Vicens, liberal.

INCA.—Massanet y Puigdorffia, conservadores, Llobera, gamacista, y Llobera (Rafael) liberal.

IBIZA.—Riquer y Llompert, conservadores, y Sans y Riquer liberales.

De modo que la conjunción conservadora gamacista que de antemano tenía preparada la elección, ha salido triunfante, gracias á los votos rurales, puesto que en la capital los candidatos republicanos, señores Pou y Oliver (Maneu) el que menos llevó 600 y pico de votos de ventaja á sus contrincantes.

Palma esta vez ha cumplido como era de esperar, pero los pueblos arrastrados por el vil caciquismo ó subyugados por promesas, que no verán cumplidas, han inclinado la balanza á favor de los candidatos cartillero-silvelistas.

Con su pan se lo coman y que buen provecho les haga.

Tal vez pero no esté lejano el día en que se arrepientan de su obra.

En los escaparates de nuestro amigo D. Manuel Beltran, entre un grandioso surtido de artículos ultramarinos, hemos visto expuestos dos platos conteniendo peras y uvas que al mas perspicaz le parecerán recién cogidas del árbol.

Escusado es decir que dicho establecimiento puede competir con cualesquiera otro de su clase, así por la variedad de los artículos de que se halla provisto como en lo económico de los precios.

Los republicanos de Manresa.— Con viva satisfacción leemos:

«Reunidos varios republicanos han abierto una suscripción para construir un edificio destinado á Centro de la Unión Republicana.

El número de acciones ha quedado en el acto casi cubierto.

En breve comenzarán los trabajos

para que tenga inmediata realización la idea.»

Trasladamos la noticia á nuestros correligionarios para que tomen ejemplo de los entusiastas manresanos.

- En toda España, han sido elegidos los siguientes Diputados provinciales:
- Adictos: 235.
 - Conservadores: 197.
 - Gamacistas: 20.
 - Romeristas: 10.
 - Tatuanistas: 17.
 - Carlistas: 8.
 - Republicanos: 18.
 - Unión Nacional: 5.

El Alcalde de Palma Sr. Rosselló y Cazador recibió el 12 á las siete y media de la mañana una orden del señor Gobernador trasladando otra del Ministro de la Gobernación participándole que habla sido aceptada su dimisión y el nombramiento para sustituirle recaído en favor de D. Mateo Enrique Lladó, quien se posesionó de su cargo á las diez menos quince.

Cortamos de «La Publicidad» de Barcelona.

«La impaciencia del público por conocer el drama «Electra», del insigne literato don Benito Pérez Galdós se ha demostrado con el afán de adquirir la obra.

El día 21 de febrero último se pusieron á la venta 10.000 ejemplares, que fueron arrebatados por el público en pocos días, lo cual obligó á efectuar una segunda edición de 5.000 ejemplares, que se pondrá á la venta en toda España, y como los pedidos exceden de dicho número, está en prensa la tercera edición que aparecerá probablemente el día 14 de este mes.»

La intervención de Hacienda de esta provincia hace saber á los tenedores de efectos públicos de la deuda del Estado, que se presenten en aquellas oficinas para el cobro del cupón del vencimiento de 1.º de Abril próximo.

Se han fijado carteles con la inscripción «Anti-Fermo» que según se nos dicen es un específico para los que padecen del estómago y se recomienda á los enfermos por los maravillosos resultados obtenidos á todos los que han tomado dicho específico; es fabricado con sustancias vegetales por los señores Grau y C.ª Cristina 9.

Hemos sido favorecidos con una botellita del nuevo licor «Calisay» que según leemos en los periódicos llegados por el correo último, ha merecido un éxito lisonjero por su delicado gusto y sus grandes cualidades tónico aperitivas.

Se debe su introducción en España á la renombrada casa Mollfuleda de Arenys de Mar, (Barcelona.)

Por tanto, dadas las grandes cualidades digestivas que reúne, es de esperar que el «Calisay» será la bebida predilecta en esta plaza.

Leemos en «El diario de la Marina» del martes:

«El ministro de marina ha celebrado una conferencia con el director de material de este ministerio y el diputado por Mahón Sr. Prieto y Caulés.

En ella han tratado de la venta del dique de la Habana, por el que ofrece cien mil duros una empresa de Norte América, y la traslación á Mahón del dique de Subic.»

La escuadra de Instrucción quedará organizada el día primero de Abril formándola el «Pelayo», «Carlos V», «Numancia», «Victoria», dos torpederos y el aviso «Giralda».

Aunque para el mando de la escuadra no hay nada resuelto, se indica al señor Ramos Izquierdo.

Se ha concedido retiro al músico del Regimiento de Infantería Valentin Fernandez Arrú asignándole el haber mensual de 45 pesetas.

Tambien se ha concedido el retiro al sargento de la Guardia civil Francisco Riudavets Suau, asignándole en definitivo el haber mensual de cien pesetas.

GLOSAT

Lo habrá el Sábado, Domingo, Lunes y Martes en el cafetín de Navero de la calle de Gracia n.º 127.

Don Rodolfo Matz y Buenrostro,

CAPITAN DE FRAGATA DE LA ARMADA, COMANDANTE MILITAR DE MARINA DE LA PROVINCIA DE MENORCA, CAPITAN DEL PUERTO DE MAHON, etc., etc.

Hago saber: Que en esta Comandancia de Marina se ha recibido una comunicación que copiada á la letra dice:

«Capitanía General de Marina—Departamento de Cartagena—Estado Mayor—Negociado 3.º—Número 377—Dispuesto en R. O. de 19 de Febrero último, se publique desde luego una convocatoria de cuarenta plazas de aprendices artilleros de mar con el fin de que embarquen en los buques-escuelas «Numancia» y «Victoria» el primero de Julio próximo, lo expreso á V. E. para su conocimiento y á fin de que se sirva disponer la mayor publicidad posible en la comprensión de esa Provincia marítima conforme se ordena en la citada soberana disposición—Los expedientes deberán estar documentados en la forma que determina el Reglamento de dicha Escuela de 20 de Enero de 1886 y alcanzar los promoventes la talla que en el mismo se prefiija, debiendo también para evitar perjuicios á la Hacienda y á los interesados manifestar en las instancias que se encuentran conformes en ejecutar una campaña de cinco años, contados desde el día de ingreso en la referida Escuela, en la inteligencia que el plazo para la presentación de instancias terminará en 31 de Mayo—Dios gue á V. E. muchos años.—Cartagena 7 de Marzo de 1901.—El Jefe de E. M.—Rodrigo Quesada.»

Lo que se publica en los diarios de esta Capital para que los que deseen tomar parte en dicha convocatoria presenten sus instancias hasta el día 28 de Mayo á las 12 de su mañana en esta Oficina.

Mahón 15 de Marzo de 1901.—Rodolfo Matz.

1901

Hoja del Calendario para mañana

Marzo 16 Sábado

Stos. Heriberto ob., Julián mr. y Agapito cfr.

Salé el Sol á las 6'10.—Pónese á las 6'8.

Luna: Salé 3'17 T.—Pónese 1'40 M.

Nodrizza

Una joven de 24 años, leche de pocos días, desea hallar una criatura para amamantar en su propia casa. Villa-Carlos calle Mayor n.º 17.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 15.

El Consejo de Ministros ha acordado que las nuevas cortes se reunirán en la segunda quincena de Mayo para discutir el mensaje de la Corona y presentar los presupuestos; que las sesiones se suspendan á fines de Julio para reanudarlas en Octubre y discutir entonces los presupuestos.

Madrid 15.

A consecuencia de la cuestión de Deroulede hay un duelo pendiente entre el diputado francés Castellaux y el Director del periódico «Le Figaro».

Madrid 15, 10'25.

En el Liceo de Barcelona celebró anoche un concierto el «Orfeó Catalá», cantándose por tres veces el himno «Els Segadors», en medio de los aplausos del público que prorrumpió en vivas á Cataluña y á la autonomía catalana.

Madrid 15, 11.

El Ayuntamiento de Oporto, (Portugal) ha consignado en acta la satisfacción con que ha visto el decreto real contrario á las órdenes monásticas

Cotización Oficial

Madrid 14 Marzo á las 16.

4 1/2 interior	72'25
Exterior	79'10
Amortizable 4 p 7/8	81'10
Id. 5 por 100	92'00
Cubas 1886	86'20
— 1890	00'00
Banco España	487'00
Tabacalera	385'00
París á la vista	33'90 á 33'85
Londres id.	00'00 á 00'00

Licitación

El domingo próximo día 17 de los corrientes, á las once, se venderá en licitación verbal, á voluntad de su dueño, en el despacho del procurador Sr. Orfila, Moreras, 16, la casa sita en la calle del Castillo de esta ciudad, núms. 13 y 15, con arreglo á las condiciones que obran en poder del referido procurador.

ZORRA (peix salat)

Lo hay en la tienda de Gavaso, Portal de Mar, n.º 8.

SECCION POETICA

A UNA INGRATA

Te encontré de mi vida en el camino y ante tu imagen me postré de hinojos

y loco amé tu rostro peregrino y la ardiente mirada de tus ojos y escuché de tu boca amor divino que yo libaba de tus labios rojos...

De mi pasión te dí la flor amada que hoy á tus pies contemplo deshojada.

CANTARES

El hombre cuando se embarca, debe rezar una vez; dos, cuando se va á la guerra, y cuando se casa, tres.

Hay quien la mano te estrecha, y al estrecharte la mano, está pensando en el modo, de poder hacerte daño.

Centro Ciclista Mahonés

El próximo Domingo 17 del que cursa, tendrá lugar, (si el tiempo lo permite), la excursión oficial a «Bini-saide de se Creuete» que debia verificarse el día diez y tuvo que suspenderse.

Dicha excursión saldrá de este Centro, a las catorce y treinta en punto.

Lo que se anuncia para conocimiento de los Sres. socios.

Mahón 14 Marzo de 1901.—P. A. de la J. D.—M. Sintes, Srio.

Se convoca Junta general extraordinaria para el día 19 del corriente a las once, con el objeto de tratar de la instalación de nuevos Sports, entre ellos el tiro al blanco y gimnasia y para la reformatión de varios artículos del Reglamento que hoy rige.

Si en dicho día no se reúnen número suficiente de socios, queda desde luego convocada nueva Junta para el día 24 a la misma hora, en cuyo día se tomarán acuerdos definitivos sea cualquiera el número de socios.

Lo que se publica para conocimiento de los Sres. socios.

Mahón 14 de Marzo de 1901.—P. A. de la J. D.—El Secretario, Manuel Sintes.

SECCION OFICIAL

Ayuntamiento de Mahón

REEMPLAZOS

El día 22 del corriente mes a las nueve de la mañana se reunirá este Ayuntamiento en las Casas Consistoriales para fallar los expedientes de exención del servicio militar, instados por los mozos del Reemplazo del corriente año.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados: Mahón 14 Marzo de 1901.—El Alcalde Presidente, Guillermo Pons.

Ayuntamiento de Villa-Carlos

Este Ayuntamiento tiene acordada la celebración de subasta para la construcción de aceras de ladrillos en la calle Mayor, en las manzanas comprendidas entre las calles del Castillo y San José y travesías correspondientes.

Y a los efectos prescritos en el artículo 29 de la vigente Instrucción para la contratación de los servicios provinciales y municipales, se hace saber al público, para que pueden presentarse las reclamaciones que se quierán, dentro el plazo de diez días, que empezará a contar desde la in-

serción del presente en el Boletín Oficial de esta Provincia.

Villa-Carlos a 12 de Marzo de 1901.

—El Alcalde Presidente, José Vila.

Artillería de Plaza

Batallón de Baleares

Depósito de reserva

Los individuos del reemplazo de 1894 que a continuación se relacionan, se presentarán en las oficinas del espresado Batallón calle Nueva n.º 5 los días laborables y festivos, con el pase de reserva activa para canjearlo por el que les corresponde de 2.ª Reserva.

Relación que se cita

- Cristóbal Orfila Pons
- Jaime Reus Barceló
- José Vidal Orfila
- Antonio Sintes Enrich
- Antonio Vidal Anglada
- Diego Prats Tuduri
- Antonio Foncuberta Pons
- Miguel Coll Gomila
- Jorge Petrus Rubio
- Lucas Massa Tallavull
- Francisco Sintes Tuduri
- Juan Orfila Orfila
- Francisco Puigalt Bisbal
- José Pons Enrich

Lo que se comunica para conocimiento y cumplimiento de los interesados.

Mahón 13 Marzo 1901.—El Teniente coronel primer Jefe—Gabriel Oliver.

PLATO DE POSTRE

PENSAMIENTOS

Cuando uno no halla la tranquilidad en sí mismo, es inútil que la busque en otra parte.—Mmc. Guibert.

La ciencia apenas sirve más que para darnos idea de la extensión de nuestra ignorancia.

Si compras lo que te se antoja, no tardarás en vender lo que necesitas.

El tiempo es como el dinero; no le malgasteis y siempre tendreis el suficiente.

Subasta

El día 25 de Marzo próximo a las 10 se venderá en licitación pública y en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, una casa situada en esta Ciudad, calle de la Infanta n.º 25.

Los títulos de propiedad y condiciones para la subasta, obran en poder de dicho Notario.—Mahón 20 Febrero 1901.

SE ADMITEN

toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

Anuncios

ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA:

calle Nueva, núm. 25.

TALLERES: calle de San José, 69.

LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de S. Francisco, 5, Barcelona

(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario—Sr. D. José M.ª de Delás y Miralles, propietario.

Esta Compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas, invertidas en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan a la suma de Ptas. 955.921,720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977,797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración a la Compañía, por

convenio con el asegurado ó por una peritación extra-judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA:

D. Pascual José Hernández, Deyá 7, Mahón



PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZA
MIL PESETAS

El que presenta Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1883, Gran Concurso de París de 1885 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDID

Tarjetas de visita. Calle Nueva, 25

FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm. 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 a 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede gradarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fúrxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífico Saint-Servaint del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp.